



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Viernes 20 de mayo de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** Excélsior, 24 Horas, El Universal, Reforma, El Economista, El Heraldo de México, Reporte Índigo, La Jornada, El Financiero, La Prensa, Milenio, La Razón, Crónica, Publímetro.

## **Ofrecen dar plazas a médicos trabajadores/Excélsior**

El presidente López Obrador aseguró que se ha regularizado la situación laboral de 650 mil maestros, a quienes se les ha entregado su plaza y se hará lo mismo con los trabajadores de la salud, policías, soldados, marinos y oficinistas. “Vamos ahora, después de los maestros, con policías, soldados, marinos, que son servidores públicos también muy importantes y en el cuarto bloque van a ser todos los oficinistas de los trabajadores al servicio del Estado. Son cuatro bloques y en los cuatro se va a regularizar su situación laboral”, dijo. “Se trata de dejar a que terminemos la contratación y de que funcione el sistema de salud pública, ya que tengamos resuelto lo que es el sueño, que se va a convertir en realidad: la atención médica, los medicamentos gratuitos. “Vamos a garantizar el derecho a la salud, que el que se enferme, aunque viva en una comunidad marginada, tenga el derecho a ser atendido”, dijo.

## **Exige Gatell la lista de médicos dispuestos a ir a zonas marginadas/24 Horas, Excélsior**

Ante las críticas y el rechazo que ha generado entre las Asociaciones y Colegios de medicina la contratación de 500 médicos cubanos, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, retó a los críticos a presentar una lista de médicos dispuestos a ir a atender pacientes en zonas marginadas. “Sería fabuloso que mañana tengamos un comunicado oficial por ejemplo de la Academia Nacional de Medicina o de la Academia Mexicana de Cirugía o de la Academia de Pediatría diciendo: aquí está la lista no de 500 sino de estos 13 mil médicas y médicos de distintas edades, de distintos grados de entrenamiento y de experiencia que ponemos a disposición como asociaciones civiles para que vayan a las zonas marginadas de nuestro país”, declaró.

## **El niño sí tenía hepatitis/Excélsior**

La Secretaría de Salud de Hidalgo informó que el niño originario de Tulancingo que murió en el hospital La Raza del IMSS padecía hepatitis aguda grave de causa desconocida, siendo el primer caso de este tipo registrado en la entidad. El diagnóstico se confirmó tras recibir los análisis realizados en el InDRE. El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, indicó que el caso se apega a la definición que ha emitido la OMS para la enfermedad, y por el momento es el único deceso en el país por este brote. En tanto, en Hidalgo están pendientes tres casos, en el municipio de Zacualtipán.

## **Cofepris emite alerta máxima por vapeadores/El Universal**

La Cofepris emitió una alerta sanitaria máxima contra los vapeadores o cigarrillos electrónicos por sus riesgos a la salud que pueden derivar en enfermedades respiratorias agudas e incluso la muerte. En colaboración con la Segob, también diseñó una estrategia para prevenir riesgos y fortalecer acciones de control sanitario a estos productos. Esta alerta sanitaria se suma a una serie de medidas del gobierno para limitar el uso de vapeadores, cuyo principal promotor ha sido el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell.

## **“Nos arriesgamos en pandemia y ahora nos niegan contrato”/El Universal, Reforma**

Desafortunadamente en las unidades rurales no hay infraestructura y equipamiento, son zonas de inseguridad, hay compañeros que han perdido la vida, mujeres que han sido violadas y asesinadas; no nos rehusamos a ir, pero que también se diga la realidad, que no hay las condiciones, que también se vea que el médico tiene necesidades, tenemos derecho, somos humanos". Ese es el reclamo de la doctora Diana Varela, médico general del IMSS, quien junto con sus compañeros fueron contratados para hacer frente a la pandemia de covid, y dos años después no tiene trabajo. Varela participó ayer en una protesta pacífica frente a Palacio Nacional, donde un grupo de médicos de diversas delegaciones del IMSS lamentaron que durante las olas más altas de la pandemia el gobierno del presidente López Obrador los trató como héroes y ahora les dicen que no hay presupuesto para contratarlos.

### **Disminuye 22% el número de médicos especialistas en el Seguro Social/El Economista**

El número de médicos especialistas contratados en el IMSS ha ido a la baja entre 2016 y este 2022, según muestran datos de la misma institución. De acuerdo con la respuesta a una solicitud de información, con folio 0064100799216, dada por el Seguro Social a un particular, hasta abril del 2016, el Instituto tenía en su nómina a 53,805 médicos especialistas que daban atención a los derechohabientes en el país. Mientras que para febrero de este 2022, según indicó el Seguro Social mediante respuesta a la solicitud de información con folio 330018022004661, la cifra de médicos especialistas adscritos a la institución era de 41,813.

### **Salud aclara que no hay casos de viruela del mono/Excélsior**

La Secretaría de Salud federal aclaró que en México no se ha registrado ningún caso de viruela del mono, que ya se detectó en algunos países de Europa y en Estados Unidos. A través de su cuenta de twitter Salud\_mx, la dependencia desmintió un mensaje que está circulando en redes sociales, donde la cuenta GNotiAgencyCdmx informó como noticia de última hora que "la Dirección General de Epidemiología emitió una alerta por el hallazgo en el Hospital General de Xoco del primer caso en humanos de viruela del simio", lo cual, aseguró la Secretaría de Salud es falso. Por lo anterior, la dependencia federal pidió a la población informarse a través de los canales oficiales. "Sigue los canales de difusión oficiales de la Secretaría de Salud para informarte sobre lo concerniente a temas de salud" ¿Qué es? De acuerdo con la OMS, la viruela símica se transmite de roedores y primates a personas. Es una enfermedad rara que se da principalmente en las zonas remotas de África central y occidental, cerca de las selvas tropicales.

### **Alistan dosis contra Hepatitis/El Heraldo de México**

El gobierno federal alista una campaña intensa de vacunación contra la hepatitis, esto como parte de las medidas para evitar la propagación de la hepatitis grave infantil en México, señaló el presidente de la Comisión de Salud de la Cámara de Diputados, Emmanuel Reyes. En entrevista el legislador señaló que se mantienen en comunicación permanente con la Secretaría de Salud, a fin de dar seguimiento a la enfermedad que inició en Reino Unido y que llegó a México la semana pasada, y al momento se registran más de 25 casos sospechosos. "Al interior de la Comisión de Salud, nosotros hemos hecho un análisis profundo en relación al repunte de casos y claro que nos parece preocupante, pero también ya hemos mantenido comunicación con la propia Secretaría de Salud y ellos han referido que van a intensificar la aplicación de dosis (vacunas) entre la población".

### **Impulsan cuidado intestinal/Reporte Índigo**

Con motivo del *Día Mundial de la Enfermedad Inflamatoria Intestinal*, que se conmemora cada 19 de mayo, la Secretaría de Salud detalló que este padecimiento, también conocido como la enfermedad de Crohn, causa inflamación en el tracto digestivo y actualmente aún se desconocen las causas que lo provocan, aunque los investigadores coinciden en que puede deberse a una reacción autoinmune o por genética. Los síntomas más comunes son diarrea, pérdida de peso, calambres y dolor abdominal. "Un diagnóstico oportuno evita problemas a futuro. Acude a tu unidad médica más cercana", señala la Secretaría de Salud.

### **Casos de hepatitis aguda infantil, sin relación con covid/La Jornada**

Siempre ha habido casos de hepatitis aguda fulminante que lleva a los afectados a necesitar un trasplante de hígado. Lo importante en los casos detectados en las semanas recientes en diferentes países es identificar el agente causal y determinar si se trata de un nuevo virus, afirmó David Kersenobich, hepatólogo reconocido a escalas nacional e internacional que dirige el **Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán**. En entrevista, el investigador resaltó que "hay muchos casos de hepatitis cuyo origen se desconoce". En algunos otros se ha encontrado que son causados por el consumo de productos herbolarios y otros artículos tóxicos. Lo que desde hace algunas semanas se ha visto en niños de un mes a 16 años en más de 10 países de Europa y América es una situación inédita, intrigante como tema

de investigación, pero así ha pasado en la historia de la medicina. De hecho, recordó el especialista, es lo que el mundo vivió con el covid.

### **Hospitales rentan equipo por mil mdp/24 Horas**

El Gobierno federal otorgó los contratos a la empresa Vitalmex para contar con instrumental e insumos de atención de especialidades. La Sedena ha erogado desde 2018 al menos 545 millones de pesos, destinados al instrumental y apoyo técnico para procedimientos quirúrgicos, entre otros; Cardiología e INER también se encuentran entre los clientes de la firma que tiene en su abanico de ofertas el servicio de ultra refrigeración de vacunas y de oxigenadores. Al menos mil millones de pesos han gastado institutos de seguridad social y salud públicos en la renta de equipamiento, accesorios, instrumental, insumos y personal -lo que se conoce como servicios articulados- a empresas privadas para procedimientos quirúrgicos y terapias.

### **Impulsa pandemia ventas de cannabis medicinal/El Financiero**

La pandemia del coronavirus impulsó las ventas del cannabis medicinal en México al provocar un aumento en el consumo de productos con contenido de CBD (compuesto que se encuentra en la planta de cannabis) para combatir problemas de insomnio, ansiedad y estrés, debido a su efecto sedante. “Mi mercado crece con eventos como la pandemia, donde las personas están buscando alternativas naturales para poder mejorar su calidad de vida. Sí, están buscando tomar CBD para manejarla ansiedad, el estrés o el insomnio, ahí sí vi un repunte muy grande”, relató JanisWhite, directora general de CBDbies, una firma mexicana que comercializa sérums, gomas, cápsulas y bálsamos con CBD.

### **Casos de hepatitis infantil no deben generar alarma/La Prensa**

El surgimiento de casos de hepatitis infantil aguda no debe generar alarma en la población, así como tampoco la aparición de la llamada “viruela del mono”. Así lo recomendaron los doctores Francisco Moreno, Alejandro Macías y Guillermo Torre al reanudar las conferencias “covid al día”, para dar respuesta a la serie de dudas y preocupaciones de la población en diversos temas de salud, como son: la vacunación contra covid para niños, la posibilidad de una quinta ola de contagios, la cuarta dosis de vacuna, hepatitis infantil e incluso el tema de la viruela de los monos. Durante la conferencia, los especialistas destacaron la necesidad irrefutable de vacunar a los niños, desde los 5 a los 12 años de edad contra covid. Sin embargo, ante el surgimiento de la hepatitis infantil aguda y su probable relación con la covid, destacaron que la vacuna que se debe aplicar a los niños es la de Pfizer, la cual es la única que hasta el momento ha sido aprobada, con base en evidencia científica para ese grupo de edad.

### **Conacyt convoca a becas de posgrado en medicina/La Jornada**

El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) anunció ayer la apertura de la Convocatoria a Becas de Posgrado en el Extranjero. Postulación exenta del ENARM para una Especialidad Médica en Cuba 2022, que otorga apoyos para profesionales mexicanos de la salud que deseen cursar alguna especialidad en la modalidad de tiempo completo. La convocatoria (<https://bit.ly/3InPPFy>) está dirigida a las y los egresados de la licenciatura en medicina que cuenten con título y cédula profesional y que demuestren contar con al menos dos años de experiencia en el servicio de atención directa a pacientes en instituciones públicas o privadas del Sistema Nacional de Salud.

### **Causó el virus sincitial muerte de 100 mil niños menores de 5 años en 2019/Crónica**

El virus respiratorio sincitial fue responsable en 2019 de más de 100 mil muertes en el mundo en niños menores de cinco años, según un estudio publicado en The Lancet que señala que el 97 % de los fallecimientos se produjo en países de ingresos bajos y medios. “Nuestras estimaciones actualizadas revelan que los niños de seis meses y menores son particularmente vulnerables, especialmente con el aumento de los casos a medida que las restricciones de covid se alivian en el mundo”, afirma Harish Nair, de la Universidad de Edimburgo (Reino Unido).

### **Influye Covid para contratar un seguro/Reforma**

El 90% de los usuarios se volvieron más sensibles al precio de los seguros tras la pandemia del covid, de acuerdo con un nuevo estudio de Chubb, la empresa de seguros de propiedad y responsabilidad civil que cotiza en Bolsa. Esta sensibilidad al precio de los seguros ocurrió pese a que dos tercios de los encuestados compró o incrementó sus pólizas en los últimos dos años a consecuencia de la necesidad de protegerse.

### **México supera la crisis de Covid-19: ya es la segunda potencia turística/Publimetro**

México ya es la segunda potencia mundial de turismo y las cifras disponibles muestran que esta industria “ya superó la crisis” que dejó a su paso la pandemia de la covid, informó el secretario federal de ramo, Miguel Torruco Marqués. Señaló que en 2021 el país registró la llegada de 31.9 millones de turistas internacionales, cifra que lo sitúa, “de forma coyuntural”, como la segunda nación más visitada, solo detrás de Francia, que recibió 54 millones de viajeros. “La actividad turística de nuestro país sigue de pie y caminando con paso firme, y tan es así que para el cierre de este año se estima el arribo de 40 millones de turistas internacionales, 25.6% más que en 2027”, dijo el funcionario.

### **Tienen hospitales... pero no especialistas/Reforma**

Al menos ocho hospitales básicos comunitarios federales de la Montaña de Guerrero carecen de médicos especialistas desde hace más de 10 años. El caso más reciente es el del Hospital de Tlacoapa, reabierto por el Insabi en julio de 2021, pero todavía sin el suficiente personal contratado pese a su inversión de 70 millones de pesos. Abel Barrera Hernández, director del Centro de Derechos Humanos Tlachinollan, aseguró que de nada sirve tener un centro médico listo si no hay el personal para atender los problemas de salud específicos. “De qué sirve que este hospital haya sido reinaugurado con un gran equipo si no tiene personal médico suficiente”, dijo. Reforma publicó en septiembre del año pasado cómo en este municipio, pese a que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) tenía una convocatoria para contratar pediatra, ginecólogo, cirujano general, anestesiólogo y médico internista, todavía ninguna vacante había sido ocupada.

### **Viruela del mono en el exterior y hepatitis aguda aquí/Milenio**

Las autoridades sanitarias de Norteamérica y Europa detectaron ayer más casos, ya sea sospechosos o confirmados, de viruela del mono, lo que hace temer que la enfermedad se esté expandiendo por ambos continentes. Canadá fue el último país en informar que está investigando más de una docena de casos sospechosos de la enfermedad, después de que España y Portugal detectaran más de 40 casos posibles y verificados. En concreto, las autoridades sanitarias de la ciudad de Montreal (Canadá) han identificado 17 casos probables de la viruela del mono y han empezado una investigación para entender la cadena de transmisión de la enfermedad.

### **Van por inocular ante riesgo por Viruela del mono/La Razón**

El centro europeo para la Prevención y el Control de Enfermedades analiza vacunar a personas de riesgo por reciente contacto con pacientes que contrajeron la viruela del mono, aunque la dosis sería contra la enfermedad humana. Mientras este virus se sigue expandiendo, pues Italia y Suecia ya notificaron un positivo cada una, expertos analizan las alternativas para los pacientes, pero descartan una alerta sanitaria al reiterar que se desconoce como inició el brote que ya alcanzó a seis naciones; sin embargo, admiten incertidumbre, ya que siguen aumentando los casos. En un comunicado, el regulador médico regional exhortó a las autoridades a tomar acción para evitar un posible contagio entre personas cercanas a quienes ya fueron hospitalizados, pues recuerdan que la fase de incubación va de los cinco hasta los 21 días.

### **OMS: bajan muertes por Covid; suben contagios/El Financiero**

La cifra global de decesos por coronavirus se redujo en cerca de 21% en la última semana, aunque los nuevos positivos subieron en la mayor parte del mundo, dijo la OMS. En su informe semanal sobre la pandemia, la agencia de salud de Naciones Unidas apuntó que el número de nuevos casos parece haberse estabilizado tras semanas de caídas desde finales de marzo, con alrededor de 3.5 millones de contagios registrados la semana pasada, un incremento de 1%. Según la OMS, hubo más infecciones en las Américas, Oriente Medio y el Pacífico Occidental, mientras que bajaron en Europa y en el Sudeste Asiático. Además, se registraron alrededor de 9 mil fallecimientos, apuntó.

### **Se dispara la obesidad/El Herald de México**

Los cambios en el estilo de vida, tras más de dos años de pandemia por covid, que implican aislamiento social, teletrabajo y home school, han causado una oleada de obesidad en el mundo. Según la OMS, en Europa, 59% de los habitantes tiene sobre peso; en los niños, se trata de uno de cada tres. Las cifras son aún más alarmantes para América, con 62.5% de la población con un alto índice de masa corporal. El organismo de la ONU detalló que la emergencia sanitaria trajo un cambio en el consumo de alimentos y más sedentarismo, lo que se espera desencadene efectos adversos a la salud que serán difíciles de revertir.

### **Alertan riesgo de sicosis por alcohol/Excélsior, La Jornada**

El alto consumo de alcohol en adolescentes combinado con el aumento de consumo de marihuana y otras drogas aumenta el riesgo de sicosis o intoxicación sicótica, advirtió la directora de los Centros de Integración Juvenil (CI), Carmen Fernández

Cáceres. “En primaria, 16% de los niños de quinto y sexto año ya han consumido alcohol, cuando no debería haber consumido ninguno, son niños que tienen 9, 10 u 11 años cuando mucho; en secundaria ya vemos un salto hasta el 40% que ya ha consumido alcohol, y hay como un ritual de sentirse ya grande cuando ya se puso la primera borrachera, como ya me voy con los amigos y ya tuve mi primera aventura, pero ya en preparatoria ya es más del 70% de los jóvenes que consumen alcohol”. “El alcohol daña a cualquier persona, pero daña más a los jóvenes porque tienen un cerebro en crecimiento.

### **Crece 100 veces el Tráfico de fentanilo desde México/Publimetro**

En el mercado ilícito, el fentanilo es mezclado con otras drogas que pueden potenciar sus efectos, aunque tiende a ser letal para sus consumidores. La Fiscalía General de la República ha localizado cada vez más laboratorios que se dedican a la elaboración de la droga sintética conocida como fentanilo. Las incautaciones de fentanilo en las fronteras mexicanas se dispararon a niveles críticos, esto de acuerdo con cifras oficiales de autoridades y organizaciones civiles, que alertan que este estupefaciente ha desplazado a drogas como la metanfetamina, cocaína y hasta heroína, debido a las severas sensaciones y alucinaciones que genera para sus consumidores.

### **Mejora tu salud mental/El Heraldo de México**

La influencia de la microbiota intestinal tiene gran relevancia en todo el sistema endócrino, neural e inmunológico; las sustancias que producen la microbiota es que son absorbidas y alcanzan el cerebro por el torrente sanguíneo, de la misma manera sucede con el cerebro; éste puede influir en la función de la microbiota intestinal mediante el medio endócrino y neuronal, teniendo un impacto en la salud. Existen estudios en modelos animales en donde se analiza la relación del eje microbiota— cerebro y la salud mental —, sin embargo, en la actualidad hay investigaciones hechas en humanos, teniendo metaanálisis donde se demuestra el efecto del uso de los probióticos por cuatro semanas sobre la actividad y salud cerebral de las personas, teniendo resultados en disminución de la fatiga mental y mayor vitalidad, mejorando el estado de ánimo.